



 * Director-Gerente y Redactor principal
 * MANUEL M. BENITEZ
 *
 * REDACTORES:
 * LUIS ALBERTO FALCONÍ G., Subdi-
 * rector, CÉSAR A. BARRIGA, ANGEL
 * A. COSTALES Y OCTAVIO MONCAYO
 * *****

DIARIO INDEPENDIENTE

 * REDACCION, ADMINISTRACION Y TALLERES:
 * Veloz y Bolívar, esquina de la Plaza
 * "Maldonado"
 * Suscripción mensual \$ 1'00
 * Avisos y remitidos: precios convencio-
 * nales
 * No se publica los lunes
 * Para todo asunto relacionado con este
 * diario, dirigirse al Sr. Director-Gerente
 * APARTADO NÚM. 44.
 * *****

Año III

Riobamba—Ecuador—Viernes 15 de Noviembre de 1918

No. 312

FUTURAS CONSECUENCIAS DE LA GUERRA EUROPEA O LA REVOLUCION DE LA PAZ

Dedicado al talentoso ecuatoriano Gral. Delfín B. Treviño.

Para "LOS ANDES".

Si el ánimo se conturba y la imaginación se pierde al recorrer con el pensamiento los campos de muerte y destrucción que han llenado el continente que fué la cuna de las ciencias y del arte, del derecho y la libertad, mayor turbación se apodera del alma al pensar en esa otra revolución que ha de terminar, no con las vías de comunicación, ni con las fortalezas moradas del arte, que no talará los campos ni arrasará las aldeas; sino aquella otra que ha de demoler la organización en que vivimos, echando por tierra los tiempos del derecho y la libertad que han sido la base fundamental de la civilización que agoniza, para dar paso a otros derechos y a otras libertades que no imaginamos ni suponemos.

Siendo el principio vital de las naciones el comercio, si éste, en un momento dado quedó paralizado en su mayoría en la forma ordinaria para tomar repentinamente una forma y un modo de ser que no podía sostenerse indefinidamente, como no duran indefinidamente los huracanes y las crisis de cualquier clase, no pudo menos de traer este cambio terribles tempestades que serán memorables en el mar económico; por ley natural vuelven las cosas a su curso común y al tornar arrastrará en su impetuosa corriente todo lo que encuentre a su paso; en esta ocasión será la organización con los derechos y libertades que conocemos.

Peasemos un momento en lo que ha sucedido. Millones de hombres de todas las nacionalidades, de todas clases y

condiciones, son arrancados de los hogares, fábricas y comercios, para ser conducidos al campo de la muerte. Los hogares han quedado desamparados, las fábricas por falta de brazos, paralizadas, los comercios, por falta de consumidores, cerrados, el intercambio internacional totalmente suspendido para unos, para otros en parte, al paso que nuevas empresas y nuevas ramas de comercio, que no podrían vivir sino el tiempo de la guerra, se formaron, tomando en corto tiempo tales proporciones, que nunca habían sido soñadas. La falta de brazo masculino, obligó a buscar sustituto en el femenino, y éste es el que atendió y suministró las grandes fábricas y establecimientos de comercio.

Un número incontable de mujeres dejan la casa para atender las fábricas y los labores de la tierra, a fin de prestar a la nación su ayuda y a la familia el pan, acostumbándose a ganar un crecido salario y a gozar de amplias libertades que no abandonarán después. Cada una de las tábricas donde se construyeron elementos bélicos para destruir y arrebatar todo lo que es y lo que no es fabricado por el hombre, formaron una verdadera columna humana; allí, en esas modernas columnas ganaron lo suficiente para sostener la vida, millones de familias, poniendo cada uno su parte a fin de proporcionar el medio de destruir la vida de los semejantes, como pone la abeja su parte para la formación del panal con la vida que ha robado a las flores.

Las naciones agotaron sus recursos sosteniendo monstruosos ejércitos, construyendo ferrocarriles, levantando fábricas, pagando salarios crecidos y comprando toda clase de artículos para llevar la destrucción, el aniquilamiento y la muerte, al campo enemigo, preparándose con esto, una revolución interna más pro-

funda y más terrible.

Nunca la humanidad había hecho un esfuerzo tan grandioso ni había dado muestras de valor, poder e inteligencia, como lo ha demostrado ahora para destruirse ella misma.

Si la muerte es el principio de otra vida para los que creemos que ésta no acaba en la tumba, si es el principio de otra para los que creen en la transmigración y en la energía que no puede perderse, también esta guerra será el principio de otra más callada, pero no por eso menos tempestuosa. Hoy, al terminar la contienda, millones de hombres que han sostenido las naciones, serán licenciados sin recibir ni un céntimo del Estado que no puede dar lo que no tiene; las fábricas de elementos de guerra se paralizarán, pues han de ser otros los medios de destrucción, y entonces la mayoría de un continente sin trabajo, sin pan y sin hogar, buscará nuevos derechos; y así como el pueblo escogido, en sus penalidades por el desierto, esperaba que la vara del Profeta arrancara agua a las duras rocas, así el pueblo empobrecido mirará al Socialismo como la vara que ha de hacer brotar la fuente de consuelos. Del Estado esperarán todo, solo él, podrá proporcionarles lo indispensable para la vida. ¿Y qué es esto sino la realización del verdadero socialismo? ¿Para qué servirá entonces a los pueblos la gloria y la libertad si carecen de ropa que cubra sus desnudeces, de techo bajo que guarecerse y de pan que comer? Una vez que cesó el cañón y desapareció el humo de la pólvora y el vapor de sangre que cubrió la tierra y que impidió apreciar los dolores en todos sus detalles, un espectáculo horrorosamente aterrador se presentará a la faz del mundo.

Los campos, aldeas y caminos destruidos; ni rastro ha quedado de las cosas y lugares sagrados que los vieron

nacer, y cada cual será dueño y señor de lo que guste. ¿Pues quién puede presentar el título y comprobante de sus derechos? ¿Y el reparto de la tierra se hará de nuevo, a medida que el trabajo deje sus huellas y el Estado lo sancione, así como lo habían soñado Kant y Hegel!

¿Cómo probar la personalidad y estado civil de un individuo si faltan toda clase de medios de prueba, y cómo impedir los abusos y atropellos que esto ha de traer consigo? Cuando la desesperación y el hambre torturen la vida de aquellos que han perdido hogar, bienes y hasta la salud y vigor en defensa de la Patria arruinada; cuando sean así a-



W. D. Meyering

Subteniente de la 2ª división de infantería norteamericana del ejército expedicionario en Francia, a quien se le otorgó la Cruz de servicios distinguidos, por arrojar en el curso de un combate. Meyering fué herido en la última ofensiva que decidió la victoria de los aliados, perdiendo el brazo derecho.

tormentados, ¿qué poder y qué justicia se opondrán a la avalancha que pide al rico el reparto de los bienes que fueron conservados con el sacrificio de tantas vidas y tantos bienes?

El que tenga más de lo necesario se verá obligado a cederlo y tal vez solo se podrá conservar la vida luchando brazo a brazo con los semejantes así como lo creyó Hobbes al decir que el estado natural del hombre es el de odio y guerra de uno contra otro. *Homo homini lupus.*

¿Y el estado dudoso de los nuevos miembros de familia que han aparecido en los hogares, esos niños que han nacido en aquellos santos hogares violados por el enemigo, cómo habrá de resolverse? ¿Quién si no el Estado podrá contestar a los gritos de indignación y de rabia de millones de hombres que piden ocupación y labor a cambio de un insignificante jornal que les asegure el sustento? Al que se vea obligado a coger con sus propias manos violentamente los medios necesarios para sostener la vida, ¿con qué razones y con qué justicia se le castigará, cuando se sabe que se sacrificó por la Patria perdiendo todo?

El que conserve dinero y riquezas, ¿cómo se atreverá a usar de ellos ostentosamente, sabiendo que esto es un insulto para miles de seres humanos que viven a su lado y que tienen más derechos por el de la fuerza y el de la huella del sacrificio a usar de ellos, que aquel otro que piensa disfrutarse sin haberse tomado la menor molestia para defenderlos?

¿Cómo hablar de sentimientos humanitarios, si el hombre, animal de costumbres, se ha enseñado a ver correr la sangre y a sufrir palpando el dolor y la miseria? El infeliz, el de oscura cuna que conquistó gloria y fama asesinando a sus hermanos, no permitirá que el aristócrata y el burgués acomodados tengan mayores comodidades e influencias.

Ei día en que el viajero al reconocer los lugares de sufrimiento y dolor, al ejemplo de aquel de la Divina Comedia, que fué paternalmente acompañado por el sumo poeta, se detenga en cada uno de los círculos que muestren distintas clases de destrucción y exterminio, tal vez al contemplar los surcos profundos abiertos en la tierra donde los hombres vivieron sepultados, destruyendo vidas y defendiendo la Patria y libertad, vea esos mismos socavones habitados por seres infelices que no tienen otro lugar, quizá, aquel soldado que cavó la tierra pa-

ra enterrarse vivo a defender lo más sagrado, se ve obligado a buscar el mismo refugio a fin de defender la propia existencia amenazada, no por la bala enemiga, sino por la necesidad.

¡Un nuevo cuadro lleno de sombras presentará la tierra, y allí donde no penetró la bala penetrará el hambre y la miseria, que llega donde no alcanza el plomo y tiene poder para sepultar todo una civilización y reemplazarla por otra traída por la "Revolución de la Paz"!

Carlos Angulo y Cavada
(PERIODISTA ESPAÑOL)

Riobamba. [Ecuador] Novbre. 1918.

Salvitaie
Dolor de Cabeza
Salvitaie
Estreñimiento
Salvitaie
Gota y Reumatismo

UNICA GANGA

Ofrece en venta mis dos cuadras, situadas en el barrio del Hospital; están cubiertas con alfalfas y tienen arboleda de capulines de Pa. pormenores, ver a su propietaria, María Pérez y de Astrubillo.

Nº 10. de 1918

Música en el hogar Por \$ 500

Nunca puede estar completo un hogar si no se tiene un instrumento musical. Es la oportunidad de hacerse de un buen piano americano en perfecto estado de servicio. Para lo que no hay más trabajo que ponerse al habla con su propietario en su casa de habitación carrera "La Barca" intersección "Lizarzaburo".

RAMÓN ALZAMORA.

Noviembre 6 de 1918.—1 mes.

ROYAL No- 10



La máquina de escribir perfecta: Reune las condiciones de solidez, facilidad en el manejo y rapidez.

José Ma. Falconí
Agente

Apostillas militares

Sólo la necesidad de la preparación corporal y espiritual del hombre, de su exaltación a los más elevados grados de energía, resistencia, entusiasmo y valor, es perdurable, pues, sin ella, decado el ser físico y el ser moral, la derrota es inevitable.

[GRAL PRIMO DE RIVERA]

[Conclusión]

Y ahora, en estos mismos momentos, palpando estamos que sólo cuando la desesperanza del triunfo, ocasionada por múltiples y complejos factores, entre los cuales no entran, sin quizás, sino en mínima proporción los efectos de la máquina o cañones, ha empezado a oxidar la voluntad de vencer; cuando una serie de hechos o incidentes ha principiado a esparcir y difundir la carcoma de la desconfianza en la capacidad de los dirigentes de la guerra, cuando el espíritu de solidaridad ha comenzado a debilitarse y desaparecer en la masa de los combatientes, cuando el convencimiento de la esterilidad del sacrificio ha empezado a echar profundas raíces en el ánimo del soldado, cuando el Alma Nacional ha dejado de acompañar y fortalecer al Alma del Ejército, cuando éste ha sentido que aquella va decayendo en sus entusiasmos y que ya no le sigue tan fervorosamente en sus vicisitudes, es cuando la fuerza moral se ha quebrantado, deshecho y desvanecido, y en todo el andamiaje militar no obstante permanezcan intactos los elementos materiales ha empezado a crujir lastimosamente y su desequilibrio no se ha dejado esperar.

Convengamos, pues, mejor dicho no dudemos, que "la energía y el vigor físico del ser humano, la incorporación de todas las voluntades", las resoluciones del espíritu, son los factores que aplicados inteligentemente por los conductores de la guerra constituyen la fuerza imponderable que, "segundada por el cañón es la acción decisiva" y por la que se conseguirá la victoria y ella pondrá fin a esta contienda gigantesca".

Si en la instrucción práctica militar de nuestro Ejército de hemos proceder con gran cautela para no imprimirle rumbos hacia caricaturescas imitaciones, en el terreno especulativo en el que nadie, ni nada puede ponernos trabas, no procedamos con demasiada ligereza en la enunciación de juicios de trascendentes consecuencias, y no dudemos que "no es de otro modo, que por una verdadera superstición, como puede explicarse ese fenómeno de admiración morbosa

que postpone al hombre como elemento de guerra a las armas sin alma, hechura suya, instrumentos inertes y pasivos de su voluntad, agentes poderosos o artefactos despreciables, según la inteligente actividad humana que a su arbitrio las crea, las utilizan o las destruyen. (Memorial de Infantería).

Rbba, noviembre 7 de 1918.
X. Y. Z.

C. E. Salvador

OFRECE AL PUBLICO SUS SERVICIOS EN EL TRABAJO DE MANIFIESTOS, REPRESENTACIONES, SOLICITUDES, REMITIDOS, CORRESPONDENCIAS, DISCURSOS Y DEMÁS COMPOSICIONES LITERARIAS, EN PROSA Y VERSO, Y ENSEÑA LITERATURA, FILOSOFÍA Y CIENCIAS SOCIALES A JÓVENES ESCOGIDOS.

HORAS DE DESPACHO:
De 9½ a. m. a 2 p. m.;
" 4½ p. m. " 6 p. m., y
" 8 p. m. " 10 p. m.

De Pungalá

Sr. Director de "Los Andes".

La Ley aboliendo las fiestas religiosas será benéfica, siempre que las autoridades encargadas de su cumplimiento, sobre todo en los pueblos, la hagan cumplir sin contemporizaciones con nadie; entonces sí, mejorará un tanto la moral de la clase indígena.

Dicha Ley se halla en vigencia en toda la República, menos en esta parroquia, porque el Teniente Político no se da cuenta de si existe el mismo, mucho menos de ordenar el cumplimiento de esta Ley ni las demás que nos rigen: prueban mi aserto los robos, borracheras y fiestas que siguen en su apogeo, por falta de autoridad que juzgue y castigue a los infractores.

El último domingo del mes próximo pasado, el presbítero Sr. José Adolfo Oleas, Cura de la parroquia de Cebadas y encargado de ésta, hizo conocer su buen brazo en plena plaza pública, infringiendo un fuerte bofetón al ciudadano Isidoro Miranda, por sólo el hecho de que quiso impedir el traslado de unos ladrillos, de propiedad del pueblo, a la vecina población de Licto. El injuriado se retiró sin decir un término, por temor de que le repita en la otra mejilla.

¿Hasta cuándo, Sr. Director, sentarán su trono la razón, el derecho y la justicia? Hasta que el pueblo consciente de sus derechos y obligaciones se haga respetar y considerar de sus opresores

Corresponsal.
Pungalá, nov. 8 de 1919.

PROGRAMA

de los festejos que, en honor a la victoria final obtenida por los aliados, han acordado celebrar las colonias de dichas naciones residentes en Riobamba,

el día Domingo 17 de Noviembre de 1918.

1o. A las 8 a. m. Desfile del Comité y las Colonias, con sus respectivas banderas, para asistir a un Servicio de Acción de Gracias que se verificará en el Templo de San Alfonso, (reunión en la carrera 'Bolívar', frente al Colegio de las H. H. de la Caridad).

2o A las 10 a. m. Concurso de Foot Ball en la Plaza Sucre (Santo Domingo), en el cual se disputarán los teams riobambenos un premio consistente en un objeto de arte de un valor de doscientos sures, más cincuenta sures en dinero.

3o A las 2 p. m. Matinée danzante en el Teatro Maldonado para las familias invitadas que tengan a bien honrar con su asistencia a la presente manifestación por la paz que los aliados acaban de asegurar a la humanidad.

4o A las 8 p. m. Representación cinematográfica para el pueblo en la Plaza Maldonado.

El Presidente honorario del Comité,
Efrén Azpiazu.

El Dr. Vela Chiriboga ha trasladado su Oficina a la casa de la Sra. viuda de Castro, Carrera "Diez de Agosto", Cuadra No. 6.

Nov. 12-1918

CASA EN VENTA

Se vende una casa a sitio en la carrera Veloz cuadra No 15. Para pormenores, entenderse con su propietario.

Augusto Mosquera O.
Nov. 13-18-6 v. p.

DINERO

Se da dinero a intereses; con garantía de buenas hipotecas. La persona que interese tome datos en la Redacción de "Los Andes."

Nov. 13-18-6 v. p.

Negocio Lucrativo

Dos automóviles "Ford" en buen estado de servicio para establecer una agencia, se venden.

Informes
M.M del Castillo.

VICTOR MIÑO

Ofrece en venta un terreno en la carrera Veloz bajo los tanques de agua potable, integro o por lotes, para pormenores acerquese al establecimiento de Sastrería propiedad del Sr. Elías CARRILLO G.

Nov. 13-1918-1 m.p

Gran Cervecería y Maltería "La Riobambeña"

TEUTONIA, BAVARIA, CLUB y BEST BEER

Tiene de venta: afrecho de cebada y la mejor levadura, constantemente

Noticias de Guayaquil

(Telegrama)

"LOS ANDES". RIOBAMBA
Noviembre 14

Los ecuatorianos ante la paz. Justos regocijos.—El Dr. Connor en Guayaquil.—Extinción de la fiebre amarilla.—Una víctima más.—Asesinato.—Otras noticias.

La ciudad continúa en fiestas con motivo de la celebración de la paz universal. Los universitarios efectuaron un soberbio desfile precedidos por una banda militar y recorrieron las calles viviendo a las naciones aliadas. La Asamblea convocada por el Comité pro aliados, se reunió en el Teatro Edén con el objeto de aprobar el programa para el desfile que tendrá lugar mañana. Esta noche se iluminarán los edificios públicos.

El Dr. Connor, manifiesta que los trabajos de extinción de la fiebre amarilla, comenzarán el mes de diciembre próximo. El viernes seguirá a Quito.

Falleció la Srita Enriqueta Alomía, hija del periodista Alomía Llori, que también murió víctima de la misma fiebre amarilla.

Las elecciones de concejeros han sido pacíficas.

Llegó el Sr. Carlos Gómez Rendón.

En la hacienda Tinoco, jurisdicción de Baba, ha sido asesinado Mariano Vera, mayordomo del Dr. Arzube Villamil.

La Intendencia ordenó instruir el sumario respectivo, contra los autores del matrimonio simulado que comunicó anteriormente. La Corte va también a ejercitar su autoridad castigando el escandaloso hecho.

Llegó de Cuenca el comandante Arsenio Ullauri.

Corresponsal.

Noviembre 14

La fiesta de la libertad.—Venta de giros.—Relaciones peruano-chilenas.—Ecos de las elecciones.—La rebaja de precios por la cesación de la guerra.—Otras noticias.

"El Tiempo" dedica su edición a la fiesta de la libertad e ilustra sus columnas con los personajes que han intervenido en la guerra.

La Junta Consultiva del Ministro de Hacienda reunióse ayer para que la venta de giros se haga en la Colecturía de Aduana, lo cual se aprobó con ligeras modificaciones,

En Pisagual (Iquique) hánse efectuado manifestaciones hostiles contra el Perú.

El vapor "Guatemala" suspendió sus viajes a este puerto.

La epidemia grippal está haciendo estragos en Lima, los Colegios hállanse clausurados.

Los milagreños preparan un manifiesto, protestando de los atropellos cometidos por el oficialismo, durante las elecciones.

Terminaron las elecciones pacíficamente en Guayaquil.

El Dr. Michael Connor, miembro de la fundación "Rockefeller" parte mañana a Quito

La Compañía del Ferrocarril, ofreció un tren expreso que saldrá mañana para Quito, con el objeto de que vayan los aliados y aquellos que simpaticen con la Entente.

La Cervecería rebajó el precio de la cerveza, con motivo del término de la guerra.

La ciudad sigue engalanada. Esta tarde habrá juegos florales.

Corresponsal.

NOTAS LEONESAS

(Telegrama)

"Los Andes".—Riobamba.
Latacunga, Noviembre 14

El triunfo de las naciones aliadas continúa festejándose animada y entusiastamente, distinguiéndose los comerciantes italianos y sirios; para el sábado preparase una espléndida manifestación popular, para la cual trasladaráse de Ambato la banda de música del Batallón "Carchi".

Salieron electos concejeros municipales los Sres. Dr. Alberto Varela, Dr. Pompeyo Hidalgo, Alejandro Maldonado y Leonardo Barriga.

Corresponsal.

LEALO

Vendo mi casa de dos pisos situada en la carrera Sucre, intersección Lizarzaburu; es recientemente construida, tiene agua, luz eléctrica, W. C. con buen desagüe y toda comodidad.

El que interese, dirijase al suscrito en su Joyería.

Segundo D. Vallejo.

1 m. oct. 27.

La cabeza del ex-Kaiser
A quien la entregue, ofrezco un premio de MIL SUCRES, para convertirla en zhanzha y conservarla como trofeo de guerra.

Riobamba, Nov. 13 de 1918.

Max Schwartz,

CRONICA

Cementerio

Hemos notado que los cacos profanan hasta la mansión de los muertos y se sustraen de los nichos los vidrios que guardan los epitafios, sin que el empleado del Cementerio se tome el trabajo de impedirlo. Trasladamos el hecho a quien corresponda.

Hasta cuándo?....

Volvemos a preguntar por que el Sr. Comisario engargado de los paseos públicos, no ordena que nuestro parque se abra las mañanas? Es por ventura parque nocturno?.....

Cosas que pasan.

El patriotismo se resiente hondamente al contemplar listas enormes de erogaciones de dinero para fines religiosos, mientras que para la rectificación de la línea férrea no son capaces de contribuir ni con un céntimo, sabiendo que no hay fondos para pagar los almuerzos, a los que trabajan voluntariamente los terraplenes.

Comité

Prevía la convocatoria respectiva los miembros de las colonias aliadas se reunieron con el fin de formar un comité para que se entienda en formular el programa de festejos para el día domingo 17 de los corrientes. Para el efecto fue elegido Presidente Honorario el distinguido caballero Sr. Efrén Azpiazu y Presidente y Vicepresidente del Comité, los Sres. Julián Fabre y Dr. Arturo Zambrano, respectivamente.

Cuándo se cumplirá?

Hace algún tiempo que se decretó la demolición de la vetusta casa del Dr. Virgilio Chiriboga, sita en la esquina de la plaza de armas, y si bien es verdad que se comenzó a dar cumplimiento a dicha orden, enseguida paralizó el trabajo, quedando en peores condiciones que antes, con su aspecto de ruinas medioevales, que constituyen un atentado contra el ornato y una amenaza para los transeúntes.

Tifoidea en Tixán.

Personas venidas de dicha parroquia, nos informan que la tifoidea está haciendo estragos en esa población y que las autoridades no se preocupan de velar por la salud pública. Sería bien que el Municipio de Alaúsi envíe al Médico de Higiene y que el delegado de la Dirección de Sanidad, residente en la nombrada cabecera cantonal, también se traslade a ese lugar, a fin de que tomen las medidas del caso.

Escribanías

Ante la Corte Superior del Distrito, rindió ayer un lucido examen el Sr. Segundo Manuel Yáñez, a quien se le confirió el título de Escribano Público de San Miguel de Bolívar.

Datos administrativos

El Sr. Gobernador dirigió una circular a todos los Jefes Políticos de los cantones de esta provincia, contraída a ordenarles que éstos impartan las disposiciones del caso a los tenientes parroquiales de su dependencia, para que se proceda inmediatamente a la reparación de la Carretera Nacional, con preferencia a cualquier otro asunto.

La misma autoridad ofició al Sr. Mtro. de Gobierno manifestándole la inconveniencia de que la Compañía del Ferrocarril del Sur expropiase las aguas de Licán, por ser las únicas con que cuentan sus habitantes para atender a sus necesidades, como porque ellos están dispuestos a firmar un contrato cediendo la cantidad necesaria para la provisión de los tanques.

Se telegrafió al Ministerio de O. P. insistiendo en el pedido referente a que de fondos de la Colecturía especial de la línea directa, se autorice el gasto que demanda el pago de 10 ctvs. diarios por persona, a los jornaleros que trabajan en la obra.

—Háse solicitado a los Institutos de Beneficencia los proyectos de presupuestos para el año próximo venidero, a fin de someterlos al estudio de la Junta Provincial.

—Al Departamento de O. P. se pidió recabe del de Hacienda, vote la cantidad suficiente para atender a la reparación del camino y de los puentes que comunican este Cantón con el de Sangay, porque es ha presentado la posibilidad de que queden cortadas dichas comunicaciones.

—Está en posesión del cargo de Comisario Nacional del Cantón Guano el Sr. Julio S. Ricaurte.

Un caso de fiebre

En la carrera Cristóbal Colón, al lado de la casa de la Sra. Tránsito de Santillán, nos han informado que hay un caso de fiebre tifoidea, que tiene justamente alarmado a todo el vecindario, porque no se toman las precauciones necesarias para evitar el contagio, sino que, más bien, las aguas en que se baña la enferma se arrojan a media calle, lo cual puede hacer que se propague dicha enfermedad. Trasládamos el hecho al acucioso Médico de Sanidad para que ordene lo conveniente.

De Policía

Catalino Quisñán y Esteban Piña, han sido sindicados en la causa que por robo de una vaca se sigue en la Comisaría 2a. El perjudicado es Cecilio Cepeda.

Hállanse detenidos José A. Jiménez y Ricardo Espinoza por haber penetrado furtivamente a la casa de una familia Torres y querido apropiarse de lo que no les pertenecía.

Luis Silva se halla preso para la averiguación de unos doscientos sucrés que desaparecieron de una casa a donde no entraba sino Silva y también para descubrir la verdad acerca del robo hecho a la Sra. Eufemia Muñoz v. de Larrea, en el cual parece complicado.

Interesante

Hacen quince días que llegó a mi poder un reloj de mesa fino, con la dirección "Jefe de Estación." Como tal objeto no me pertenece, puede reclamarlo, en la oficina del suscritor, la persona que tenga derecho.

Jefe de Estación

Bibliografía

Hemos recibido el último número de la simpática Revista cuencana, Páginas Quincenas, les que trae variado y selecto material de lectura.

También hemos recibido las siguientes publicaciones: "Patria", "El Demócrata", "La Aurora", "La América Futura". Agradecemos el envío.

Periodismo

En el Cantón Alaúsi ha principiado a editarse el semanario

"La Voz del Centro", bajo la dirección del Dr. Alfonso N. Ortiz.

Qué habrá de verdad?

Hemos sido informados de que el I. Concejo ha preferido la propuesta más onerosa para el pueblo, referente a la reparación de las pilas de agua potable de esta ciudad, por tratarse de favorecer a no se qué señorito, cuyo nombre no nos han querido revelar.

Vida Social

Está indispuerto en su salud el Sr. José Ricardo Dávalos, Gobernador de la provincia.

—Han nacido dos robustos niños del matrimonio Dillón Valencia.

—Ha mejorado la Srita Gri maneza Treviño D. Nos alegramos.

—Está enfermo el Sr. Ramón Moncayo V.

CRONICA LOJANA

[Telegrama]

"Los Andes".—*Riobamba. Loja, Noviembre 15.*

El resultado de las elecciones para concejeros principales es el siguiente: Dr. Juan Ruiz, Dn. José María Palacios, Dr. Benjamín Ruiz, Dn. Teodoro Puertas y, Dn. Benigno A. Polo. Suplentes: Dres. Nicanor Ledesma, Agustín Espinoza, Clodoveo Jaramillo A., Ricardo Arias y Dn. Luis Durán. El Tesorero Fiscal, quejase de la falta absoluta de fondos para los empleados de la administración pública.

Corresponsal.

Corresponsal

Quito al día

[Telegrama]

"Los Andes". *Riobamba.*

Noviembre 14

El comercio ecuatoriano y el fin de la guerra.—Interesante artículo.—Situación del profesorado.—Esqueletos de criaturas en el Convento de los padres jesuitas.—Efecto de las lluvias.—Otras noticias.

"La Nación" editorializa sobre el comercio ecuatoriano, y prueba con razones irrefutables la honradez característica de sus aseveraciones. Com'

bate al mismo tiempo el abuso del alza desmedida del tipo de cambio.

En "Actualidades" sigue tratando del ferrocarril de Quito-Esmeraldas. Trae un interesante artículo que es leído con avidez, de franca polémica y que titula "El comercio" y el empréstito de la Etelburga "Manejos y negociados". "El Comercio" trata también del comercio ecuatoriano y del fin de la guerra; manifiesta no ser posible que continuemos como antes y que aunque sea paulatinamente, debemos participar de esta especie de resurrección del mundo.

Duélese de la situación de los institutores que hállanse desahuciados de los últimos meses y que seguramente pasarán sus haberes a crédito público.

"El Día" hace aclaraciones sobre el ferrocarril del Paillón, dándose por aludido de esos conceptos de uno de sus colegas capitalinos.

En los trabajos de la Universidad, en una pared del Convento de los padres jesuitas, encontráronse ayer tres esqueletos de criaturas, un carril de señora, flores y un reclinatorio, atado todo con un cable; la fosa linda con el altar de la Compañía. Se están practicando investigaciones a fin de saber o calcular la época aproximada de la muerte de esas criaturas.

Una fuerte tempestad destruyó ayer el puente Venezuella, situado en la calle del mismo nombre.

Reventóse el relleno y explosionaron los caños de la canalización de las calles Flores y Olmedo.



ECOS DE LA GRAN TRAGEDIA
Soldados franceses en un puesto avanzado, vigilando el campo enemigo.